

Culte téléphonique du dimanche 29 septembre et jeudi 3 octobre 2024, à 18h.

Préparé par Françoise Allard (prédicatrice), Issoire. Juste avant 18h composer le 01 84 14 15 17

(ou 01 84 14 15 16) (ou 01 83 35 03 33) ;vous serez invités à faire le code de la réunion **11 39 49 #**

Merci de veiller au silence dans votre pièce.¹

Salutation et accueil :

Bonjour à tous. Nous voici devant le Seigneur, réunis par sa Parole en un temps que nous mettons à part pour rencontrer Dieu. Notre espérance est en Dieu.

Que chacun de nous reçoive de lui la grâce, la joie, et la paix, dans son coeur et dans sa vie.

Prions :

Père, nous te remercions pour ce jour et cette heure mis à part dans notre vie. Voici un temps d'écoute, de paix et de louange ; un temps où, par ton Esprit nous apprenons à vivre en communion avec Jésus-Christ.

Seigneur maître du temps, aide-moi à trouver chaque jour le temps de te rencontrer et le temps d'écouter les autres autour de moi.

Seigneur maître du temps, aide-moi à trouver le temps d'admirer et le temps de sourire ;

le temps de remercier et le temps de pardonner ;

le temps d'aimer et le temps de prier.

Une sœur chrétienne a écrit un jour ces conseils :

« Amie, vis le jour d'aujourd'hui, Dieu te le donne, il est à toi, vis ce jour en lui ton Seigneur.

Ne porte pas sur demain le souci d'aujourd'hui, demain est à Dieu, il ne t'appartient pas.

Le moment présent est une frêle passerelle ; si tu le charges des regrets d'hier, de l'inquiétude de demain, la passerelle cède et tu perds pied ...

Vis le jour d'aujourd'hui en communion avec ton Seigneur. »

Nous chantons le psaume 103 (CD n° 11):*Bénis le Seigneur Ô mon âme...*

Le Seigneur est tendresse et pitié, lent à la colère et plein d'amour,

Sa justice demeure à jamais. Bénis le Seigneur ô mon âme !

(R) : Bénis le Seigneur ô mon âme, du fond de mon être son saint nom.

Bénis le Seigneur ô mon âme, et n'oublie aucun de ses bienfaits.

Il pardonne toutes tes fautes ; de tes maladies il te guérit ;

A la tombe il rachète ta vie, bénis le Seigneur ô mon âme !

(R) : Bénis le Seigneur ô mon âme, du fond de mon être son saint nom.

Bénis le Seigneur ô mon âme, et n'oublie aucun de ses bienfaits.

Avant de nous engager plus avant dans le culte, nous te prions :

« Seigneur Dieu, tu as promis de nous écouter, tu es capable de nous changer, tu es prêt à faire en nous ta demeure : c'est toi qui sait le mieux ce dont nous avons besoin.

Mais quand même, Seigneur, il y a quelque chose qui ne va pas !

Tu as dit que les premiers seront les derniers et vice versa ! Non, Seigneur, ça ne va pas, dans ton royaume ! D'après toi, j'aurais lutté toute ma vie pour te servir

fidèlement, et au ciel je me retrouverais sur un pied d'égalité, et même dépassée par mon voisin ? Ce noceur, ce débauché, cet ivrogne qui ne fait rien ni pour la planète ni

pour les humains ??? Il lui aura suffi quelques heures avant de mourir, d'héberger

chez lui un pauvre type, un étranger, pour passer devant moi !!! Non, je ne peux pas

l'accepter, je mérite une meilleure place ! Je ne peux pas croire que toi, le Père de

toute justice, tu puisse mettre ce voyou paresseux avant moi ! »

Cherchons ce que la bible nous dit sur le Royaume des cieux ; cherchons dans la Bible ce que Dieu appelle la « JUSTICE »² ...

Lecture de l'évangile de Matthieu, ch 20, 1 à 16 : la parabole des ouvriers de la 11ème heure. Jésus raconte cette parabole à ses disciples pour expliquer à quoi ressemble le Royaume des Cieux. Est-ce que nous comprendrons mieux que les disciples le message de Jésus ?

« Voici en effet à quoi ressemble le Royaume des cieux :

Un propriétaire sortit tôt le matin afin d'engager des ouvriers pour sa vigne. Il convint avec eux de leur payer le salaire habituel, une pièce d'argent par jour, et il les envoya travailler dans sa vigne. Il sortit de nouveau à 9h du matin et il en vit d'autres qui se tenaient sur la place sans rien faire. Il leur dit : « Allez, vous aussi, travailler à ma vigne, et je vous donnerai un juste salaire. » . Et ils y allèrent.

Le propriétaire sortit encore à midi, puis à 3h de l'après-midi, et il fit de même. Enfin, vers 5h du soir, il sortit et trouva d'autres hommes qui se tenaient encore sur la place. Il leur demanda : « Pourquoi restez-vous ici tout le jour sans rien faire ? »

-- «Parce que personne ne nous a engagés.» Répondirent-ils. Il leur dit : »Hé bien, allez, vous aussi, travailler dans ma vigne ».

Quand vint le soir, le propriétaire de la vigne dit à son contremaître : « Appelle les ouvriers et paie à chacun son salaire. Tu commenceras par les derniers engagés, et tu termineras par les premiers engagés. »

Ceux qui s'étaient mis au travail à 5h du soir vinrent alors et reçurent chacun une pièce d'argent. Quand ce fut le tour des premiers engagés, ils pensèrent qu'ils recevraient plus. Mais on leur remit aussi à chacun une pièce d'argent. En la recevant ils critiquaient le propriétaire et disaient : « Ces ouvriers engagés en dernier n'ont travaillé qu'une heure, et tu les as payé comme nous qui avons supporté la fatigue d'une journée entière de travail sous un soleil brûlant ! »

Mais le propriétaire répondit à l'un d'eux : « Mon ami, je ne te cause aucun tort. Tu as convenu avec moi de travailler pour une pièce d'argent par jour, n'est-ce pas ? Prends donc ton salaire et va-t-en. Je veux donner à ce dernier engagé autant qu'à toi. N'ai-je pas le droit de faire ce que je veux de mon argent ? Ou bien es-tu jaloux parce que je suis bon ? »

Ainsi, ajouta Jésus, ceux qui sont les derniers seront les premiers, et ceux qui sont les premiers seront les derniers. »

En pensant à ce vigneron qui cherche des ouvriers, écoutons ce chant : (CD n° 12) de Laurent Grzybowski : « souffle imprévisible... »(c'est une façon d'invoquer l'Esprit Saint qui seul peut nous permettre de comprendre la Parole)

« Souffle imprévisible, Esprit de Dieu, Vent qui fait revivre, Esprit de Dieu,

« Souffle de tempête, Esprit de Dieu, Ouvre nos fenêtres, Esprit de Dieu.

(R) : Esprit de vérité, brise du Seigneur ! Esprit de liberté, passe dans nos coeurs !

« Flamme sur le monde, Esprit de Dieu, Feu qui chasse l'ombre, Esprit de Dieu,

« Flamme de lumière, Esprit de Dieu, Viens dans nos ténèbres, Esprit de Dieu.

(R):Esprit de vérité, brise du Seigneur ! Esprit de liberté, passe dans nos coeurs !

« Fleuve des eaux vives, Esprit de Dieu, Chant de l'autre rive, Esprit de Dieu,

« Fleuve au long voyage, Esprit de Dieu, Porte-nous au large, Esprit de Dieu.

(R) : Esprit de vérité, brise du Seigneur ! Esprit de liberté, passe dans nos coeurs !

Commentaire de cette parabole : Vous-mêmes, mes sœurs et mes frères que pensez-vous de cette histoire racontée par Jésus ? J'aimerais vous écouter ... Bien sûr, cette parabole est assez connue, et sa conclusion est devenu un dicton amer, même pour ceux qui ne connaissent pas la bible ...³

D'où vient ce texte que nous avons lu ? L'auteur probable en est Matthieu, et il a écrit vers l'an 80 de notre ère. Il est connu comme un lettré juif devenu chrétien, et il est maître en l'art de nous faire comprendre Jésus ... Quel est le contexte de cette leçon donnée à ses disciples ?

Au chapitre précédent, une question avait opposé Jésus et ses disciples : Jésus, avec la parabole du jeune homme riche qui voulait la vie éternelle, Jésus explique que Dieu seul peut nous sauver. Nous n'en sommes pas capables, le salut est impossible aux hommes. Alors Pierre se plaint et s'inquiète (ch 19, verset 17). Il demande à Jésus :

« Eh bien, nous avons tout laissé et nous t'avons suivi, alors qu'en sera-t-il de nous ? »

Et c'est à cette question que Jésus répond avec la parabole des ouvriers de la 11ème heure. Pierre semblait attendre une reconnaissance à la mesure de son renoncement et de sa fidélité. Jésus va lui montrer que la seule mesure qui a cours dans le Royaume des cieux, c'est celle de la grâce souveraine.

Dans cette parabole, Jésus ne propose pas un modèle économique ni une méthode de management. Il met l'accent sur **l'agir de Dieu** . Jésus nous invite une fois encore à renverser nos valeurs, à renverser notre regard sur les autres !

Je pourrais expliquer la parabole de plusieurs façons, car elle offre plusieurs degrés de lecture.

Par exemple je pourrais vous dire qu'il y a là un patron social, payant bien mais peu regardant sur la durée du travail de chacun ; à côté de ce patron, il y a des ouvriers prêts à faire grève ou à aller aux prud'hommes pour faire respecter les conventions collectives, notamment le coût horaire et la durée du travail ... Je pourrais aussi vous parler du chômage, de la difficulté de trouver du travail... Ou même souligner que certains sont payés à ne rien faire, parce qu'ils sont Rmiste ou handicapés, ou très âgés...

Pourtant quand je relis ce texte, je constate que Jésus ne parle pas vraiment du travail ; la parabole décrit plutôt l'inlassable activité de recrutement du Maître de la vigne ! Il va tout le temps sur la place du marché pour recruter des ouvriers.

J'ai découvert une explication ecclésiale intéressante de cette parabole : par exemple les premiers juif convertis par Jésus et plus tard par les apotres se sentent plus important que les convertis issus des peuples païens... Et nous, les vieux protestants, comment considérons-nous les pentecôtistes et les nouvelles églises évangéliques ? Les descendants des vieilles familles protestantes n'apprécient pas toujours l'arrivée de « nouveaux ouvriers » dans leur partie de la vigne du Seigneur !

Et derrière toutes ces explications, toutes ces réactions, la question de la JUSTICE continue à se poser ! Où est la justice si mes engagements ne sont pas reconnus, ni récompensés à leur juste mesure ? **C'est exactement la question que Pierre a posée à Jésus !**

Or si nous renversons notre regard, pour essayer de comprendre « le regard de Dieu », nous voyons que la grâce que Dieu nous donne n'est pas proportionnelle à nos actions ; la grâce

est un don gratuit, qui ne se calcule pas. Dieu ne considère pas qui était là en premier, ni qui a fait la plus grande part du travail dans la vigne du Seigneur ! Gloire soit à Dieu !

Oui, gloire à Dieu qui toutes les heures appelle des hommes à sa suite ! Gloire à Dieu qui toutes les heures invite les hommes et les femmes à travailler à la venue de son Royaume .

Qu'on soit le premier ou le dernier, la seule chose qui compte c'est d'avoir répondu à l'offre d'embauche, à l'offre du SALUT.⁴

Le Seigneur va et vient continuellement entre sa vigne et le coeur de nos vies, pour ne laisser personne sur le pavé. Tous, nous recevons le même salaire : cette promesse héritée d'Abraham que, depuis la venue du Christ, nous partageons avec les enfants d'Israël.

Cette promesse est la même pour tous : elle est un don d'amour, elle est ce salut offert à tous ceux qui ont cru, croient et croiront au Dieu de Jésus-Christ.

Peu importe de savoir qui a reçu la promesse en premier, seule compte la réponse que chacun donnera à cet appel à venir travailler dans « la vigne du Seigneur » ! AMEN !

Chantons à nouveau le psaume 103 « Bénis le Seigneur ô mon âme » ; voir les paroles page 1

Prière d'intercession : Seigneur, c'est au nom de ton fils Jésus le christ que nous te prions maintenant les uns pour les autres ; nous te prions pour ceux qui nous sont chers.

Nous te prions pour le lieu où nous vivons : notre maison, notre village, notre province d'Auvergne, notre pays la France ; nous te prions aussi pour ceux que nous rencontrons et cotôions, connus ou inconnus, bien portants ou souffrants.

Nous te prions pour l'église chrétienne quelle que soit sa dénomination, car c'est TON église... l'assemblée de tes fidèles !

Nous te prions pour le monde, avec ses transformations climatiques, géologiques et politiques ! Présentons au Seigneur les sujets qui nous tiennent à coeur ////

Et nous te disons ensemble : Notre Père qui es aux cieux...

Recevons sa paix et sa bénédiction !

« Le Dieu 3 fois Saint , Père ,Fils et Esprit, vous accompagne sur votre route de chaque jour ! Le Seigneur est avec vous aujourd'hui, demain, toujours . Il vous donne sa paix. »

Amen

Offrande : Nous sommes invités chacun, chacune, à ne pas oublier de donner notre offrande au trésorier de notre paroisse. Ainsi, chacun selon ses moyens participe à la vie de l'église.
